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Seguimos 
por su senda

En ocasión del aniversario 97 del 
nacimiento del Líder Histórico de la 
Revolución cubana, Trabajadores 
ofrece una separata especial

Realidades en el terreno
Secretario General de la CTC recorrió 
entidades laborales estales en Camagüey

Con el objetivo de constatar las potencia-
lidades del sector estatal en la provincia 
de Camagüey y sus aportes a la sociedad, 
Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro 
del Buró Político del Partido y secretario 
general de la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC), realizó un recorrido la pasada 
semana por diferentes colectivos laborales.

La primera parada fue en la Empresa 
Militar Industrial, EMI, Mayor General 
Ignacio Agramonte. “Esta es una empre-
sa ejemplo, que aporta”, valoró Guilarte 
De Nacimiento al palpar los deseos de los 
trabajadores de solucionar las principales 
dificultades que presentan en el territorio.

Como explicó el coronel Yoanquis Mi-
goyo Almanza, director general, la EMI 
agramontina ayuda en la elaboración de 
piezas de repuesto para entidades como las 
termoeléctricas, el transporte, la agricul-

tura y en la producción de tanques de al-
macenamiento para paliar la sequía.

Guilarte De Nacimiento visitó varias fá-
bricas de la EMI que contribuyen, aun en me-
dio de las escaseces y el recrudecimiento del 
bloqueo económico del Gobierno de los Esta-
dos Unidos, a sustituir importaciones.

La UEB Fábrica de Candados y Cerradu-
ras resulta un ejemplo de ello. Allí se produ-
cen unos 35 mil candados al mes, con la mar-
ca Mayor, y tienen como primordial fuerza de 
trabajo a los jóvenes, elemento que elogió el 
Secretario General de la CTC.

La comitiva, integrada además por el 
secretario general del Comité Provincial de 
la CTC, Yulián León Rondón, conoció sobre 
el apoyo que presta la entidad a la Empresa 
Comercializadora de Combustible Cupet en 
la recuperación y reparación de válvulas de 
cilindros de gas licuado.

Luego, en la UEB Materiales Compuestos 
se le informó que en lo que va de año aporta-
ron con la entrega de colchones a la población 
afectada por el ciclón Ian, en Pinar del Río, y 

a los de la región oriental y de Camagüey tras 
las intensas lluvias de comienzo de junio.

Allí el Secretario General de la CTC tam-
bién dialogó con los trabajadores sobre la 
política de precios, pues desde la fábrica los 
productos salen con un costo y luego se comer-
cializan casi al doble, algo que, como dijeron, 
demerita el prestigio de la entidad militar.

Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, 
recorrió diferentes fábricas de Camagüey. | foto: Gretel Díaz 
Montalvo
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| Juanita Perdomo Larezada

La jornada de trabajo solo 
comienza después de izar la 
bandera cubana. “Es nues-
tro homenaje a los 17 caídos 
en el verano del año 2022 y 
a todo el que combatió  el 
fuego en la Base de Super-
tanqueros”, confiesa con un 
nudo en la garganta Arnaldo 
Hernández  Palomino, a car-
go de la brigada de la Em-
presa de Mantenimiento del 
Petróleo (Empet) división  
Matanzas.

Un valor extraordi-
nario alcanzó la tradición 
este 5 de agosto, a un año 
de la tragedia sucedida en 
la zona industrial matan-
cera. Entonces,  mientras 
la enseña nacional tomaba 
altura,  también lo hacía  el 
compromiso por entregar en 
tiempo el primer depósito en 
construcción, en el mismo 
sitio donde antes  las llamas 
destruyeran una batería de 
cuatro tanques.

“Hay presión por termi-
nar e ir recuperando la ca-
pacidad de almacenamiento 
de combustible. El país lo 
necesita”,  reconoce Arnaldo 
Hernández.

Para Bárbaro Siska Vi-
ciedo, director de la Empet, 
se trata de avanzar  ajusta-
dos al cronograma y en ese 
empeño, admite,  mucho 
cuenta la experticia de sol-
dadores, paileros y de los 
mandos. “Luego de certifi-
cada la base de hormigón,  
ejecutada por fuerzas del 

Ministerio de la Construc-
ción, nuestra participación 
en esta primera etapa del 
tanque, nombrado  88, co-
menzó el 1.º de junio. Desde 
esa fecha  esto es  de campa-
na a campana”. 

De otra manera no po-
dría ser. Junto con el es-
tandarte como inspiración, 
también está el ejemplo de 
Radamés Ifante, otrora jefe 
de esta brigada hasta su fa-
llecimiento a los 84 años en 
julio del 2021.  “Nos legó 
sus conocimientos técnicos, 
pero sobre todo un especial 
espíritu de trabajo que nos 
acompaña siempre”, afirma 
Arnaldo.

De cumplirse el crono-
grama de 16 meses, para oc-
tubre del 2024 el tanque 88 
será un hecho. “Hasta ahora 
vamos bien”, opina Yordany 
Reyes,  ingeniero principal 
de la obra. “Lo importante 
aquí son los insumos, tener 
cada uno de los  materiales y 
que cumplan con los requisi-
tos de calidad exigidos para 
que nada nos pueda detener”.

Tanque adentro
Pieza clave son los soldado-
res en la construcción del 
tanque 88. La ruta crítica 
la definen ellos. Les toca 
unir  decenas de planchas de 
acero. Para conseguir total 
efectividad la Empet utiliza 
a los mejores.

Solo el  fondo del depó-
sito se llevó tres kilómetros 
y medio de soldadura. “Lo 
peor aquí son las altas tem-

peraturas. Crean un esce-
nario muy adverso”, apunta 
Aresky Obrador Ruiz, jefe 
de obra.

Mientras él sigue ha-
blando no logro tomar una 
sola foto. Mi teléfono Red-
mi también sufre las conse-
cuencias de un sol despia-
dado. “Sobrecalentamiento, 
sobrecalentamiento”, aso-
ma la alerta en la pantalla, 
al mismo tiempo que detie-
ne su faena Yasiel La Guar-
dia García.  “De doce a tres 
de la tarde es cuando esto 
se pone bravo de verdad. El 
vapor de la soldadura uni-
do con el sol y el calor dan 
la sensación de  40 grados”. 
Se bebe un pomo de agua y 
vuelve a la faena, sentado 
sobre la lámina de acero, 
que cubre con paños.

Estos operarios ocupan 
cuatro posiciones.  Las plan-
chas de la base se acoplan 
primero por una soldadura 
de penetración y luego toca 
la de revestimiento. En eso 

Ricardo Arnet es un maes-
tro, según Aresky, satisfecho  
de cómo la escoria de ese 
tramo se levantó completa, 
en señal de perfección en la 
labor. Para ver el aconteci-
miento llega Yasiel, el más 
joven de todos. Un poco más 
distante está Agustín Plana 
Vaillant, también reconoci-
do por su pericia. 

No obstante la óptima 
reputación de este equi-
po de soldadores, de la 
confianza en ellos, eso no 
es suficiente. La calidad 
debe ser validada. El rol 
toca al inspector Roberto 
Rodríguez Álvarez, de la 
Empresa de Servicios Téc-
nicos de Defectoscopía y 
Soldadura. “Las uniones 
deben estar sin defectos 
y las planchas ni levanta-
das ni deformadas”, deta-
lla. “Lo mío es la revisión 
constante. Nada se puede 
escapar”, reitera el hombre 
con 30 años de experiencia 
en estos menesteres.

Dos en lugar de cuatro
En el espacio de los cuatro 
depósitos arruinados  aho-
ra serán  solo dos.  Eso po-
sibilitará, por ejemplo,  ga-
nar en distancia, explica el 
director de la Empet.  Otro 
cambio sustancial se dará 
en los  cubetos, que estarán 
preparados para retener 
holgadamente la totalidad 
del combustible en caso de 
derrame.  

Desde el inicio de la fase 
recuperativa hasta hoy todas 
las fuerzas han mantenido 
la  intención de devolverle  lo 
antes posible la vitalidad a 
la Base de Supertanqueros, 
y de convertir la terminal, 
y toda la zona industrial, en 
un sector económico sufi-
cientemente robusto, menos 
vulnerable y con una imagen 
más moderna.

Para ello se concibió una 
gran inversión con compo-
nente tecnológico el objetivo 
primordial de acompañar las 
operaciones de mayor segu-
ridad como variable estraté-
gica.

Responder al deseo de la 
dirección del país de que todo 
quede mejor que como estaba 
antes del siniestro, es brúju-
la que guía  las jornadas en 
Supertanqueros. Constituye 
también el mejor tributo a 
quienes perdieron sus vidas 
para salvar la nuestra, ase-
guró Yanlys Yanet Durant 
Gómez, secretaria general 
del Sindicato Provincial de 
Trabajadores de Energía y 
Minas. 

Los héroes,  
el aliento  
en Supertanqueros 

Más de tres kilómetros y medio de planchas de acero han unido los soldadores. 

Al igual que su predecesor, este depósito tendrá capacidad para almacenar 
50 mil metros cúbicos de combustible. 

Las fuerzas se empeñan en devolverle a la Base de Supertanqueros la vitalidad en el menor 
tiempo posible. | fotos: Noryis

Lo importante, añadió Guilarte 
De Nacimiento, es que la empre-
sa estatal se consolide como ac-
tor principal de la economía del 
país, “pues debe ser el cimiento 
para el desarrollo de la nación”.

En la UEB Combinado Cár-
nico César Escalante, perte-
neciente a la Empresa Cárnica 
Camagüey, el dirigente sindical 

conoció sobre la inversión de la 
entidad que se ejecuta en la lí-
nea de sacrificio.

El recorrido incluyó la inver-
sión de la Empresa de Envases 
Flexibles, que acomete la Em-
presa GeoCuba Camagüey-Cie-
go de Ávila, la cual contribuye 
a la no importación de envases 
para las elaboraciones.

Más adelante, en la UEB Fá-
brica de Helados Coppelia, cons-
tató cómo un centro laboral que 
solo elaboraba un producto se ha 
transformado en un combinado 
lácteo, que procesa yogur, que-
so y otros renglones. También 
intercambió con trabajadores de 
Esazúcar Camagüey, quienes com-
praban módulos en una de las siete 
Casas Lácteas que se han disemi-
nado por la provincia, las cuales 
permiten que por cada una diaria-
mente 100 trabajadores adquieran 
variedad de productos lácteos.

Como precisó Guilarte, este 
recorrido forma parte de otras 
visitas que realiza la CTC junto a 
sus sindicatos para “formularnos 
un criterio del comportamiento 
y la efectividad de las medidas 
adoptadas para dar mayor auto-
nomía y flexibilidad a las entida-
des estatales, protagonistas del 
modelo productivo y económico”. 
| Gretel Díaz Montalvo

Más información en 
 www.trabajadores.cu
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Optimismo 
para vencer

“Creo que sin ser optimista no se 
puede ser revolucionario, porque 
las dificultades que una Revolu-
ción tiene que vencer son muy se-
rias. ¡Y hay que ser optimistas! Un 
pesimista nunca podría ser revolu-
cionario”.

Así afirmó el Comandante en 
Jefe, ejemplo de esa capacidad de 
sobreponerse a los reveses desde 
los inicios mismos de la lucha revo-
lucionaria y en una coyuntura tan 
difícil para el país como lo fue el 
decenio de los años 90 del pasado 
siglo, que marcó el inicio del lla-
mado período especial. 

Al derrumbe de la Unión So-
viética y la desaparición del cam-
po socialista y el recrudecimiento 
de la agresividad imperialista, que 
equivalieron a un doble bloqueo,  
en el año 1993 se sumaron otras 
desgracias  como la infernal tor-
menta del siglo que barrió más de 
la mitad del archipiélago de occi-
dente hacia oriente, cuando no eran 
épocas precisamente de tormentas 
ni de ciclones, acabó con buena 
parte de la cosecha tabacalera, de 
las plantaciones de plátano y otros 
cultivos, y causó considerables da-
ños en hogares, instalaciones in-
dustriales, agrícolas y sociales.       

Lluvias incesantes se presen-
taron durante la zafra y nuestra 
producción azucarera se redujo 
considerablemente, por lo cual se 
dejaron de percibir por ese concep-
to y en tan complejas condiciones, 
alrededor de 450 millones de dóla-
res. Ya nuestras importaciones se 
habían reducido drásticamente. Y 
por si fuera poco, desde 1991 una 
neuropatía epidémica afectaba a  
la población. Fueron problemas 
mencionados por Fidel en su dis-
curso del 26 de Julio de ese año. 

“Hoy hemos tenido que seguir 
solos, sin campo socialista y sin 
URSS —dijo entonces—. Si al-
guien quería poner a prueba el co-
raje, la dignidad, el patriotismo y 
el honor de este pueblo, pues bien, 
se han puesto a prueba con lo que 
ha ocurrido”.

Y agregó que en esa encrucija-
da terrible en que se vio envuelta 
Cuba “nuestra Revolución no pue-
de ni venderse ni entregarse. El 
país no puede ser vendido ni en-
tregado”.

Fue entonces que señaló que en 
esa coyuntura había “que  salvar la 
patria, la Revolución y las conquis-
tas del socialismo que equivalen a 
defender el derecho de seguir cons-
truyéndolo en el futuro”.

Y hacia ese porvenir se proyectó 
el pensamiento visionario de Fidel, 
cuando concibió, entre otras ini-
ciativas, una nueva fórmula para 
el impulso a la agricultura; le con-
cedió un papel protagónico al de-
sarrollo del turismo como palanca 
para seguir adelante; siguió impul-
sando la creación de centros cientí-
ficos no solo destinados a velar por 
la salud de los cubanos sino para 
prestarles ayuda solidaria a otros 
pueblos, y en medio de un contexto 
tan complejo, modeló un novedoso 
mecanismo para las elecciones del 
Poder Popular que contribuyó a 
perfeccionar la democracia socia-
lista.

Las ideas puestas en prácti-
ca por Fidel en aquel duro año de 
1993 demostraron su visión del 
mañana a pesar de que el horizonte 
de la nación se mostraba sombrío 
por los enormes obstáculos que 
enfrentaba. No se dejó vencer por-
que nunca dejó de ser optimista.  
| Alina Martínez Triay



Destino al futuro
| José Luis Martínez Alejo

Una gran aventura devenida hazaña, trans-
formada en fuente de riquezas y ocio, tuvo una 
fuerza constructora incansable y un líder pre-
visor, quien en conversación con los primeros 
hoteleros les expresó: “Nosotros hemos encon-
trado la tierra prometida...”.

Aquellas playas vírgenes de arenas finas y 
aguas transparentes le habían revelado los se-
cretos al Comandante en Jefe en su exploración 
submarina y en avión, por la cayería Norte de 
la provincia de Ciego de Ávila.

Encantado por tanta belleza natural indica 
trabajar con lujo de detalles en el cuidado del 
entorno, incluso, en los cálculos de los metros 
cúbicos de piedras que llevaría cada tramo, se-
gún la profundidad del agua y el cieno, para en-
cauzar la construcción del primer pedraplén en 
Cuba, entre la isla de Turiguanó y Cayo Coco.

“Aquí hay que echar piedras sin mirar para 
alante”, alentaba Fidel a la tropa edificadora, 
encabezada por Evelio Capote Castillo, Héroe 
del Trabajo.

Hizo 35 años, este 26 de julio, de la noticia 
revelada en acto público por el Jefe de la Revo-
lución sobre el empate del viaducto con tierra 
firme, por parte del contingente Roberto Ro-
dríguez, El Vaquerito.

Los otros conquistadores
Tras la proeza de los conquistadores del horizon-
te, tal como los reconociera en su libro el escritor 
moronense Larry Morales, ganador del Premio 
Mundial César Vallejo 2023, irrumpieron en los 
cayos investigadores de ecosistemas costeros, co-
municadores, constructores, empleados de hote-
lería como Jackeline Gener Hoffman: “Tenía yo 
23 años, sentí una emoción inmensa estar cerca 
del compañero Fidel en nuestro hotel Guitart-
Cayo Coco, hoy Colonial, el primero inaugurado 
en esta zona turística que en noviembre venidero 
celebraremos sus 30 años”.

Rememora Eundina  Ulloa, también funda-
dora de la instalación, que le correspondió aten-
der al Comandante en Jefe como trabajadora 
de servicio gastronómico. “Él nos decía que si 

alguien tenía que esmerarse era el trabajador 
del turismo porque la atención a las personas es 
un arte, y aseguraba que contaba nuestro cen-
tro con muchos jóvenes, lo cual consideró de una 
verdadera promesa para el futuro del polo tu-
rístico”.

El gran potencial
Fidel avizoró en su visita al buque insignia, 
como él calificara al hotel pionero del polo Jar-
dines del Rey, el 12 de noviembre de 1993, que 
la mayor riqueza, el gran potencial de esa zona 
turística sería siempre el capital humano. 

Su augurio tiene acierto vigente. Un ejem-
plo: En el 2022, el Meliá Cayo Coco fue el se-
gundo mejor del país en el nivel de satisfacción 
de los clientes con 5 mil 855 opiniones de ex-
celente y más de mil 700 de muy bueno, según 
se informó en la plataforma online Tripadvisor.

Además, por los resultados integrales en 
esa etapa el colectivo recibió recientemente 
la bandera de Vanguardia Nacional, otorgada 
también al Pullman Cayo Coco, por parte de la 
Central de Trabajadores de Cuba.

Iyolexis Correa Lorenzo, delegada del Minis-
terio de Turismo en Ciego de Ávila, destacó que 
por el trabajo en la elevación de la calidad del ser-
vicio la gestión de comercialización, el alto nivel 

de repitencia por la búsqueda de iniciativas para 
la atención al visitante y la actividad económica, 
Jardines del Rey se consolida como el segundo 
destino de mayor crecimiento en el país.

“Vamos por más en la presente temporada 
de verano,  la conmemoración en noviembre 
venidero de las tres décadas de la apertura de 
nuestro polo y la realización aquí de la Feria 
Internacional de Turismo, FITCuba 2024”.

La visión del Comandante en Jefe de desa-
rrollar instalaciones como esta, en medio de las 
difíciles condiciones en que se vivía en aquel año 
de 1993, se basaba en una afirmación hecha en 
la inauguración del hotel: “Solo con la rama del 
turismo se pudiera reconstruir todo lo que per-
dimos económicamente con la desaparición del 
campo socialista y la desintegración de la URSS, 
solo con la rama del turismo, si hacemos lo que 
debemos hacer, si trabajamos como debemos tra-
bajar —y estamos decididos a hacerlo, a explotar 
estos recursos naturales de aire, de mar y aguas 
puras que tenemos—, si sabemos aprovechar 
nuestra naturaleza, si sabemos utilizar esos va-
lores (...), de tipo histórico, la cultura acumulada 
durante siglos en nuestro país y, sobre todo, si sa-
bemos hacer un uso eficiente del extraordinario 
espíritu de hospitalidad y de fraternidad de nues-
tro pueblo, del espíritu de trabajo de nuestros 
compatriotas cuando se les dirige bien, cuando 
se les enseña, cuando se les orienta, cuando se les 
guía de una manera correcta”.

Y remarcaba ese camino como una vía para 
salir adelante en medio de las dificultades: “Es-
tamos decididos a aprovechar esos recursos y 
darle al turismo el máximo impulso”.

Encuentro de Fidel con constructores de instalaciones 
turísticas en Cayo Coco. | foto: Archivo de Invasor

Momento inolvidable para Eundina Ulloa (primera a la izquierda 
de Fidel) en la inauguración del hotel Guitart-Cayo Coco, 12 de 
noviembre de 1993. | foto: Cortesía de Eundina Ulloa

Las UBPC son más realistas
| Ana Margarita González

Han transcurrido tres decenios de 
aquella idea de Fidel de convertir 
las granjas estatales —inoperan-
tes en muchos casos— en unidades 
básicas de producción cooperati-
va (UBPC), asumidas como opción 
para paliar la compleja situación de 
la agricultura de entonces.

“Esto adapta la realidad, es la or-
ganización de la gestión de la agricul-
tura y el principio de remuneración se-
gún el trabajo,… quizás las empresas 
estatales eran más avanzadas, pero 
las UBPC son más realistas,… es una 
organización con carácter definitivo”, 
dijo Fidel, el 9 de octubre de 1993.

Y Fidel se mudó para el campo, 
como ha hecho por otros motivos;  fue 
verdad que le dedicó muchas horas a 
aquella estrategia, bordó cada detalle 
de sus cuatro principios: vinculación 
del hombre al área y de los ingresos 
a la producción, autoabastecimiento 
del colectivo; autonomía de gestión y 
administración de los recursos.

El más discutido y más difícil de 
alcanzar ha sido el último; pero han 
demostrado en este tiempo que si lo 

alcanzan, forman una entidad sólida 
desde el punto de vista económico-
productivo y que son imparables.

¿Cuál ha sido el factor elemental? 
Creo, sin ser absoluta, que lo esen-
cial, decisivo han sido los líderes. Sin 
importar cuál rama de la agricultu-
ra sea, cuando surgió, estaba o si se 
seleccionó un líder, con él la UBPC 
emergió, se desarrolló, juega su papel.

Eso no tapa la realidad: con las 
características de su surgimiento, su 
imperiosa necesidad y el traspiés a 
la ineficiencia que se esperaba, hubo 
trabas, muchas, con las cuales aún 
hay que luchar. Fidel también comen-
zó aquella batalla; surgió la histórica 
frase de “destrabar los nudos que atan 
el desarrollo de las fuerzas producti-
vas”; y quedan dolores de cabeza: mu-
chas UBPC no tienen al jefe idóneo, 
no alcanzan rentabilidad ni autono-
mía, mucho menos, producen según 
sus potencialidades y fuerza laboral.

Sin embargo, son innegables los 
paradigmas que constituyen algunas 
UBPC. Podrían mencionarse en cual-
quier rama, mas prefiero hablar de dos 
que fundaron verdaderas entidades 
socialistas —por coincidencia son ta-

bacaleras— y son el derrotero: Batalla 
de las Guásimas y UBPC Tabacalera 
Felipe Herrera, ambas en Artemisa.

Las dos surgieron de los anti-
guos lotes cañeros o tabacaleros, con 
los mismos obstáculos de la mayoría, 
los recursos que heredaron, fuerza 
laboral exógena, pero con líderes: 
conocedores del trabajo en el campo, 
con experiencia obrera, uno ingenie-
ro y otro casi, disciplinados, estudio-
sos y muy exigentes.

En poco tiempo, con los pies 
puestos sobre la tierra, ambas coope-
rativas despuntaron en la arquitec-
tura de las UBPC, diversificando las 
producciones y asentando la fuerza 
de trabajo (adquirieron viviendas 
con sus remuneraciones o las cons-
truyeron y convirtieron campamen-
tos en casas), con resultados produc-
tivos y económicos de altura.

¿Cómo lo lograron? Imponien-
do y conciliando las estrategias, 
informando y debatiendo con los 
trabajadores; innovando, aplicando 
ciencia y tecnologías.

“Con la ejemplaridad, la discipli-
na a partir de la propia, el enfrenta-
miento a lo mal hecho. Y mis sustitu-

tos están listos para asumir: técnicos, 
ingenieros, economistas, tienen la mi-
sión de continuar desarrollando la tec-
nología e introducir los adelantos de la 
ciencia”, me dijo Jesús Aurelio Reyes 
Santiesteban, presidente de la UBPC 
Batalla de las Guásimas, entrevistado 
en enero del 2013. Ya está jubilado.

Armando Trujillo González, pre-
sidente de la UBPC Felipe Herrera lo 
hizo: Conduciendo al colectivo “ha-
cia este socialismo donde la riqueza 
se reparte a partes iguales, donde 
cada hombre recibe por lo que apor-
ta, con participación, eficiencia y hu-
manismo”; demostró que la forma de 
producción no decide en los resulta-
dos, son los hombres los que deter-
minan, como destacó en entrevista a 
Trabajadores, en mayo del 2013.

Los resultados de ambas UBPC 
condujeron a sus presidentes a lo más 
elevado del podio obrero: Aurelio y 
Armando ganaron el Premio Haba-
no y el título Honorífico de Héroe 
del Trabajo de la República de Cuba. 
Dos hombres, dos UBPC, dos histo-
rias para ratificar lo dicho por Fidel, 
en 1993: “Las UBPC son más realis-
tas, es la conclusión que sacamos”.
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| Francisco Rodríguez Cruz
| fotos: Cortesía del doctor 
  Jorge Pérez Ávila

Gladys Gutiérrez Bugallo esta-
ba en tercer grado de la Primaria 
cuando el 29 de octubre de 1993 
Fidel inauguró las actuales insta-
laciones del Instituto de Medicina 
Tropical Pedro Kourí (IPK), justo 
el año en que la economía cubana 
tocó fondo con una contracción del 
35 % de su producto interno bruto.

“Les ruego que no conside-
ren al Instituto Pedro Kourí que 
inauguramos hoy solo como una 
institución cubana, sino como una 
institución de la humanidad”, dijo 
aquel día el Comandante en Jefe, 
en lo que a alguien habría podido 
parecerle una demasiada arries-
gada profecía en el momento más 
crítico del período especial.

“Interpreto esa frase, que no 
escuché en el contexto, pero que 
puedo imaginar, como de una hu-
manidad tremenda”, dijo la hoy 
joven investigadora y profesora del 
IPK.

“Aunque la ciencia parte de 
problemas objetivos en cada lugar, 
sus resultados son universales y 
pueden ser aplicables en cualquier 
parte del mundo. La grandeza de 
Fidel está en sentir que en un país 
subdesarrollado podíamos resol-
ver problemas de salud que afecta-
ran no solo a Cuba, sino a personas 
de todo el orbe.

“Las enfermedades transmisi-
bles que estudiamos en el IPK, su 
diagnóstico, su enfrentamiento, 
su tratamiento, básicamente afec-
tan al Tercer Mundo. Investigarlas 
no solo permite soluciones para la 
población cubana, sino también 
exportar ese conocimiento para 
beneficiar a otros pueblos”, argu-
mentó, al precisar que ese centro 
investiga patógenos que ya no son 
un grave problema de salud para 
Cuba, por su erradicación o con-

trol, pero así no solo se evita su 
reintroducción, sino que ofrecen 
respuestas a nivel internacional.

“La frase de Fidel ha sido cum-
plida y sobrecumplida”, expresó 
de modo categórico el doctor Jorge 
Pérez Ávila, protagonista esencial 
de una parte muy significativa de 
la historia del IPK.

Recordó el doctor Jorge que la 
decisión de potenciar aquel redu-
cido IPK cuyo origen se remonta-
ba a 1937 como un anexo de la Es-
cuela de Medicina, en una sala del 
Hospital Calixto García, fue una 
estrategia de Fidel a partir de las 
misiones internacionalistas cuba-
nas en África y de la formación de 
decenas de miles de jóvenes de ese 
continente en nuestro país, con el 
propósito de proteger la salud del 
personal cubano y extranjero.

Cuando el doctor Gustavo 
Kourí lo reclutó para aquella tarea 
“ni sabía por qué querían que tra-
bajara allí”. La infectología y pa-
rasitología no eran especialidades 
que dominara el joven galeno, pero 
se sumó para las investigaciones 
clínicas. “Muchas personas fui-
mos enviadas a adiestramientos en 
países desarrollados e hicimos un 
equipo de profesionales jóvenes en 
varias casas de Siboney en Playa”, 
narró.

Cuando en 1993 Fidel inaugu-
ró el nuevo IPK y recalcó aquella 
vocación internacionalista, a su 
colectivo le quedó muy clara la mi-
sión que tenían por delante, tanto 
en Cuba como fuera de sus fronte-
ras, para sus laboratorios y hospi-
tal. “Hemos trabajado con enfer-
medades que se consideraban y 
aún se consideran olvidadas, como 
la malaria, la poliomielitis, el cóle-
ra, por estar relegadas a los países 
subdesarrollados”, precisó.

Con el trabajo continuo y la 
formación de centenares de espe-
cialistas, “el IPK se hizo importan-
te en la región y pudimos colabo-
rar con otros países en la solución 

de problemas de salud”. Naciones 
como Angola, Etiopía, Ghana reci-
bieron especialistas; se trabajaron 
el cólera y el paludismo resistente 
en África, y otros males como la 
tuberculosis, el dengue, en países 
como Bolivia, Brasil, Argentina, 
Honduras, El Salvador.

“También montamos laborato-
rios para diagnosticar esas enfer-
medades en países como Venezue-
la”, apuntó, al destacar además la 
actividad científica internacional 
en publicaciones, para contribuir 
al tratamiento médico en otras la-
titudes. 

No es posible olvidar el papel 
del IPK ante emergencias inter-
nacionales como el brote de ébola, 
con la elaboración de protocolos 
seguros y el entrenamiento de pro-
fesionales para la atención directa 
de la mortal enfermedad; y más re-
cientemente, con la investigación 
y enfrentamiento de la COVID-19. 
La labor del Instituto en la esmera-
da atención de otra pandemia aún 
no vencida, el VIH/sida, tampoco 
puede ser desconocida en Cuba y el 
mundo.

“Hubo un tiempo en que Fi-
del visitaba a menudo al IPK y le 
daba un seguimiento muy cerca-
no. Pensó el entrenamiento de sus 
profesionales e investigadores en 
instituciones del primer mundo, 

con una visión mucho más allá del 
contexto cubano, de una manera 
holística e integral”, consideró al 
respecto Gutiérrez Bugallo.

“Esa visión de Fidel sigue te-
niendo muchísima vigencia. Uno 
de los grandes retos que tenemos 
en la Cuba de hoy, con las dificul-
tades para el financiamiento de 
la ciencia, es justamente seguir 
investigando y dando respuesta 
a problemas de salud que puedan 
presentarse con el cambio climá-
tico, la globalización e internacio-
nalización de las enfermedades”, 
valoró.

“Ver las ciencias de una mane-
ra universal, no solo en su alcance 
sino en la manera en que se en-
frenta y estudia, es algo a lo cual 
el país, el Ministerio de Salud Pú-
blica, el enfoque científico en ge-
neral, tiene que seguir apostando, 
mediante la mejora continua de la 
superación de sus profesionales, la 
búsqueda incesante de financia-
miento, y que todos los mecanis-
mos existentes favorezcan y faci-
liten que esa idea de Fidel sobre 
el IPK se mantenga. Todos somos 
responsables, tanto decisores, po-
líticos, financistas, como investi-
gadores, formadores y estudiantes 
universitarios, de mantener esa 
vigencia y continuar llevándolo a 
cabo”, concluyó.
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El doctor Jorge Pérez Ávila, en sus años como director, dio continuidad a los excelentes 
servicios que presta la institución. | foto: Tomada de Infomed

| Una institución de la humanidad

Profecía cumplida 
y sobrecumplida

Durante la inauguración del nuevo IPK, Fidel dialogó con directivos y trabajadores del centro.

El Comandante en Jefe pidió considerar al IPK como una institución de la humanidad.
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El diputado Fidel Castro
| Jorge Lezcano

EN 1993, UNO de los años 
más críticos del período 
especial, la Revolución ha-
bía tocado fondo, razón por 

la que el imperio yanqui consideró 
que era el momento apropiado para 
darle el golpe final al socialismo 
cubano.

Las elecciones generales ya no 
podían posponerse más, a pesar del 
riesgo que se corría de que una bue-
na parte de la población, escuchan-
do los cantos de sirena del Gobierno 
estadounidense, aplicara un voto 
de castigo contra los dirigentes cu-
banos. Y en esas circunstancias tan 
adversas Fidel orienta y defiende lo 
que menos espera el imperialismo: 
que los diputados y delegados a las 
Asambleas Provinciales del Poder 
Popular fuesen elegidos por el voto 
libre, directo y secreto de la pobla-
ción.

Ningún pueblo en el mundo ha 
vivido una experiencia tan comple-
ja como esa, ni librado una batalla 
política en circunstancias tan hos-
tiles, en la que la Revolución estuvo 
expuesta a desaparecer. Solo fue 
posible alcanzar la victoria gracias 
a la unidad y conciencia revolucio-
naria del pueblo, y a la genial estra-
tegia y certera conducción de Fidel 
y el Partido.

Del incansable esfuerzo e 
inacabable creatividad desarrolla-
dos por Fidel durante el proceso 
electoral de 1993 se destacan tres 
momentos claves: sus discursos 
pronunciados el 6 y 11 de febrero, 
y el 15 de marzo. Ellos atesoran un 
magisterio de política, de estrategia 
revolucionaria, de fe en el pueblo, 
de conocimiento del enemigo, del 
significado de los valores éticos y 
morales, de las ideas y la importan-
cia de la unidad.

El 6 de febrero de 1993, en 
reunión con los candidatos a dipu-
tados, delegados a las Asambleas 
Provinciales del Poder Popular, 
cuadros del Partido y de las orga-
nizaciones de masas, de Ciudad de 
La Habana, explica los conceptos 
de la estrategia a seguir y el papel 
de cada cual en el proceso electoral, 
de estos subrayamos los siguientes:
• El papel del Partido es dirigir el 
proceso electoral y garantizar que 
se cumplan estrictamente los prin-
cipios de este proceso.
• El principio de consulta para 
definir quienes debían ser los can-
didatos a diputados fue un factor 
clave. Se entrevistaron más de un 
millón de personas.
• Si la Asamblea Nacional del Po-
der Popular no tiene diputados de 
base no puede hablarse de demo-
cracia.
• Cuando se le está dando al ciuda-
dano un derecho, se le está dando 
más derechos; no se le está dando 
un voto, se le están dando dos, tres, 
cinco o seis votos. No se pone a pe-
lear a un candidato contra otro.

• Si el voto se divide, si el voto se 
dispersa las consecuencias podían 
ser muy negativas.
• Se quería evitar a toda costa la 
politiquería. Se quería hacer un 
proceso justo, en que los méritos de 
las personas, sus biografías y sus 
cualidades, constituyeran el factor 
fundamental.
• Si la gente dice “voy a escoger en-
tre los conocidos, entre los que co-
nozco”, eliminamos la posibilidad 
de ser electo a un gran número de 
diputados de base.
• Las elecciones no constituyen un 
concurso de popularidad; son en 
todo caso, un concurso de méritos y 
un concurso de capacidades.
• Si yo, revolucionario, tengo el de-
recho a votar por cinco, ¿por qué 
voy a votar por uno? ¿Por qué voy 
a votar solo por el que más conozco 
personalmente, o porque es mi ve-
cino? Tengo que confiar en el pro-
ceso, tengo que confiar en los prin-
cipios que estamos aplicando, tengo 
que confiar en los criterios, en las 
múltiples consultas y en el enorme 
esfuerzo realizado por las comi-
siones de candidaturas; tengo que 
confiar en los criterios de las asam-
bleas que los postularon.
• Tenemos que persuadir a los elec-
tores de que lo que le conviene al 
país es el voto unido de los revolu-
cionarios y de los patriotas y no el 
voto dividido, no el voto disperso.

En su constante bregar por ex-
plicarle al pueblo la importancia 
del voto unido y el peligro que co-
rría la Revolución en las elecciones, 
Fidel viajó a la provincia de San-
tiago de Cuba y junto a sus colegas 
de candidatura, recorrió el distrito 
número siete por el cual fue postu-
lado como diputado, y el día 11 de 
febrero, en el teatro Heredia, expli-
caba las experiencias adquiridas en 
el diálogo con sus electores y reite-
raba los principios enunciados días 
antes en la reunión sostenida en la 
provincia de La Habana, a la vez 
que ofrecía nuevos argumentos, de 
los que destacamos los siguientes:
• El sistema multipartidista lo in-
troduce el imperialismo en nuestro 
país como instrumento de división y 
desintegración de nuestra sociedad.
• Hemos logrado instrumentar un 
procedimiento magnífico que tene-
mos que seguir perfeccionando y 
enriqueciendo con la experiencia.
• Los candidatos populares no nos 
preocupaban, los candidatos po-
pulares, más conocidos, de manera 
normal, tendrían las mayores posi-
bilidades de salir electos; los menos 
conocidos tendrían las menores po-
sibilidades.
• En aquellos tiempos había fe en 
los hombres, es cierto. Ese factor, 
la fe en los hombres, jugó un papel 
muy importante en aquellos tiem-
pos, pero ahora hay factores más 
importantes que los hombres y hay 
una fe distinta que nosotros apre-
ciamos mucho: la fe en las ideas, la 
fe en las cosas justas, la fe en los 
valores del hombre, que hoy viene a 

sustituir todo tipo de caudillismo o 
personalismo, cultos a la persona-
lidad, etc.
• La esperanza del enemigo es que 
nuestras grandes dificultades ma-
teriales reblandezcan al pueblo y lo 
hagan ponerse de rodillas.
• Al enemigo hay que enviarle el 
mensaje de un pueblo unido, no 
mensajes equivocados; mensajes 
equivocados podrán enviar los que 
tienen el alma del enemigo, o tienen 
al enemigo en el alma y siguen sus 
instrucciones, defienden sus inte-
reses; pero los patriotas, los revo-
lucionarios, los hombres y mujeres 
de honor y de dignidad, tenemos 
que enviarle un mensaje claro, bien 
claro a ese enemigo, de nuestra uni-
dad, de nuestra fuerza, de nuestra 
determinación.
• Y ya que hablo de enemigo, no 
debemos confundir al recalcitran-
te incurable e incorregible, de en-
fermedad ideológica irreversible, 
con el confundido, con el equivoca-
do, con el amargado, con el que no 
comprende. Con esos tenemos que 
hacer un tremendo trabajo, y ese es 
el trabajo de que se hablaba, casa 
por casa, hombre por hombre, mu-
jer por mujer.
• Todos tiene que tocar a todas las 
puertas, todos tienen que tocar a 
todos los corazones, porque los va-
lores que defendemos son muy sa-
grados, son muy poderosos, son los 
valores de la patria, son los valores 
de la Revolución, son los valores del 
socialismo, son los valores de la jus-
ticia, son los valores de la igualdad, 
son los valores de la dignidad y del 
honor del hombre.

Concluyeron las elecciones, el 
triunfo fue total, una vez más Fidel 
tenía razón al confiar en el pueblo, 
una vez más el imperio salía de-
rrotado en su intento de destruir la 
Revolución. Llegó el momento del 
análisis, el momento necesario para 
la reflexión sobre las experiencias 
de un proceso electoral inigualable 
y nunca realizado por pueblo al-
guno; había que trazar los nuevos 
objetivos para continuar perfeccio-
nando nuestra democracia.

El 15 de marzo de 1993, se ce-
lebró la sesión de constitución de 

la Asamblea Nacional del Poder 
Popular en su IV Legislatura, Fi-
del al pronunciar las palabras de 
clausura hace un balance críti-
co de todo lo ocurrido, de los pro 
y los contra, y define importantes 
conceptos sobre las funciones del 
diputado y llama la atención sobre 
lo que el pueblo espera del trabajo 
de la nueva Asamblea entre ellos 
los siguientes:
• ¿Cuál habría sido el resultado si 
la Revolución no tuviera la mayo-
ría del pueblo?, pues, sencillamente, 
aquellos que están contra la patria, 
contra la Revolución y contra el so-
cialismo habrían anulado de una 
forma u otra, tachándolas o depo-
sitándolas en blanco, la mayoría de 
las boletas. Es que si la Revolución 
no tuviera la mayoría del pueblo 
sería bien sencillo deshacerse de la 
Revolución.
• Todo este proceso debe marcar 
un estilo nuevo en el trabajo de los 
cuadros políticos y en el contacto 
con las masas.
• Hay que acostumbrarse a traba-
jar y hacer las cosas en las más di-
fíciles condiciones, que cuando fal-
te el jefe, el segundo se ocupe, que 
cuando falte el segundo el tercero 
se ocupe, y quien vea a la gente 
trabajando en situación de emer-
gencia como esta, se da cuenta de 
que hay mucha gente en la base 
con magníficas cualidades.
• Les recomiendo a todos en espe-
cial que no admitan el desaliento, 
yo diría que circunstancias más 
difíciles ha atravesado nuestro 
pueblo en otros tiempos, cuando 
no tenía independencia, cuando no 
tenía Revolución.

Y tal como lo pronosticó Fidel, 
la Asamblea Nacional del Perío-
do Especial cumplió su compro-
miso con el pueblo, la economía 
fue recuperándose y nuevamente 
emprendimos el camino del desa-
rrollo, pero una vez más, las cir-
cunstancias nos hicieron enfren-
tar nuevos retos de mucho peligro 
para la Revolución.

(Fragmentos del texto El diputado Fidel 
Castro, de Jorge Lezcano Pérez, tomado 
del sitio Fidel Soldado de las Ideas)
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Foto oficial de la II Cumbre del Foro Económico y Humanitario Rusia-África. | foto: Tomada de
@MarocDiplomatie

| foto: Tomada del sitio Cubarte

Sin tiempo para lamentos
| Rusia y África

Cada vez son más los expertos que 
coinciden en que el futuro de la hu-
manidad se encuentra en África, el 
continente más rico y más pobre del 
mundo, representado ante la Orga-
nización de Naciones Unidas por 54 
Estados; y por tres de ellos (Tanza-
nia, Ghana y Gabón), como miem-
bros no permanentes del Consejo de 
Seguridad. 

En las últimas décadas el lla-
mado continente negro se ha con-
vertido en actor protagónico de 
la geopolítica mundial. Luego de 
conquistar la independencia las 
naciones africanas han continuado 
su lucha contra ataduras colonia-
les que fracturaron la naturaleza 
de sus sociedades y los convirtieron 
en Estados de fronteras artificiales, 
debilitados por guerras internas y 
conflictos tribales, vulnerables al 
saqueo de sus recursos naturales.

No obstante los frutos que han 
obtenido allí las potencias occiden-
tales gracias al axioma “divide y 
vencerás”, los africanos conocen de 
la necesidad de articularse entre sí 
y lo intentan. Para confirmarlo es-
tán los esfuerzos de la Unión Afri-
cana (UA) por negociar consensos 
regionales en torno a temas crucia-
les y las cumbres bilaterales en las 
que se presentan como bloque. 

Uno de esos eventos tuvo lugar 
recientemente (27 y 28 de julio) en 
San Petersburgo, cuando líderes y 
representantes africanos se reunie-
ron con el presidente ruso Vladimir 
Putin en el contexto de la II Cum-
bre del Foro Económico y Humani-
tario Rusia-África.

El suceso, cuyo antecedente re-
mite al efectuado en Sochi en el año  
2019, concluyó con resultados cali-
ficados como de “valor estratégico 
en materia de cooperación mutua 
al más alto nivel”, y confirmó la vo-
luntad de las partes de establecer 
un diálogo constructivo y respe-
tuoso en la búsqueda de un “orden 
mundial justo y multipolar”.

Según Oleg Barabánov, profe-
sor del Instituto Estatal de Rela-
ciones Internacionales de Moscú, 
la primera cumbre Rusia-África 
“sentó las bases para un ambicioso 
programa de cooperación”, afecta-
do por la pandemia de COVID-19 
y la operación militar en Ucrania. 
Vale aclarar que, a diferencia de las 
potencias occidentales, Rusia hizo 
llegar ayuda efectiva a las naciones 
africanas durante la emergencia de 

salud, acción que los receptores no 
olvidan.

El académico aseguró que entre 
el 2019 y el 2022 la facturación de 
las operaciones comerciales entre 
Rusia y África creció de 16 mil 900 
millones de dólares a 18 mil millo-
nes de dólares; aumentaron de 8 a 
11 los países africanos donde ope-
ran centros culturales y educativos 
conocidos como Casas Rusas; y se 
incrementaron las “estructuras co-
merciales, universidades y organi-
zaciones civiles que llevan tiempo 
trabajando en África con éxito”, 
las cuales “gozan de la merecida 
confianza de sus socios africanos” 
por el interés especializado de su 
quehacer.

El Club Internacional de Deba-
tes Valdái, por su parte, que reúne 
analistas de política internacional, 
publicó el informe Rusia y África: 
Auditoría de relaciones, en el que  
analizan la actitud para con la na-
ción euroasiática según las vota-
ciones de los últimos meses en la 
Asamblea General de la ONU.

Los autores identificaron tres 
grupos. En el primero aparecen 19 
países que no apoyaron las reso-
luciones de condena a Rusia; des-
tacan Argelia, Camerún, Etiopía, 
Malí, Sudáfrica, Sudán, Tanzania, 
Uganda, Zimbabue. El segundo lo 
componen 11 Estados que a veces 
votaron a favor y otras no, sobre-
salen Angola, Botsuana, Gabón, 
Guinea-Bisáu, Madagascar, Ma-
rruecos, Senegal, Sudán del Sur. 
En el tercero, los más críticos con-
tra Rusia, se hallan 24 países, entre 
ellos Liberia, Benín, Yibuti, Egip-
to, Gambia, Ghana, Kenia, Libia, 
Níger, Nigeria, Ruanda, Somalia o 
Zambia.

A San Petersburgo arribaron 
una veintena de jefes de Estado o 
primeros ministros, así como re-
presentantes a nivel de cancilleres 
hasta completar 49 delegaciones, 
lo cual demostró que Putin no está 
tan aislado como pretende mostrar 
Occidente. 

La declaración final condenó 
“el nacionalismo agresivo, el neo-
nazismo, el neofascismo, la afro-
fobia y la rusofobia”, términos que 
para muchos fueron una clara res-
puesta a las presiones de Estados 
Unidos, Francia y Gran Bretaña 
que pedían se “condenara la gue-
rra en Ucrania”, nación que ni si-
quiera fue mencionada.

(Texto completo en 
www.trabajadores.cu)

| Yimel Díaz Malmierca

| Jorge Rivas Rodríguez

Post-it. Re-presenta!
| Estación Cultural de Línea y 18

Como una valiosa opción de en-
tretenimiento para este verano la 
Estación Cultural de Línea y 18 
se suma al programa de la XXII 
edición de la Feria de la Cultura 
Cubana Arte en La Rampa, con 
la apertura allí de la exposición 
colectiva Post-it. Re-presenta!, 
proyecto que reúne a destacados 
exponentes de las artes visuales 
emergentes en Cuba durante el 
último decenio.

La muestra, que estará abier-
ta hasta el mes de septiembre 
cuando concluya la feria, abarca 
obras de creadores que han ob-
tenido premios y menciones, así 
como de aquellos cuya partici-
pación ha sido recurrente en este 
concurso con notables trascen-
dencia, distintivo y poder de con-
vocatoria. 

Post-It..., auspiciada por la 
dirección de Artes Plásticas Co-
llage Habana, del Fondo Cuba-
no de Bienes Culturales (FCBC), 
surgió en el año 2013 para el de-
venir, vía cualitativa, de la crea-
ción emergente que se registra en 
el país, y propiciar la participa-
ción de jóvenes artistas en todas 
las manifestaciones, los que —
con temática libre— pueden pre-
sentar hasta tres obras inéditas. 
Su convocatoria, que se realiza 
de forma anual, permite valori-
zar  las diferentes expresiones de 
las artes visuales, así como las  
inquietudes creativas de sus au-
tores en varios estilos y formas.

Paralelo a Arte en La Rampa, 
con sede en el Pabellón Cuba de 
la céntrica calle 23, en el Vedado 
capitalino, en la Estación Cultu-
ral, de martes a domingo, entre  
las 10:00 a.m. y las 6:00 p.m., el 
FCBC igualmente ha previsto un 
amplio programa de actividades 
culturales para todos los públi-
cos; en tanto en más de  20 stands 
se venden diferentes bienes uti-
litarios, como textiles, útiles es-
colares y del hogar, orfebrería y 
juguetes, confeccionados por ar-
tesanos artistas y creadores de 
las formas de gestión no estatal 
convocados por el FCBC; además 
de  una variada oferta gastronó-
mica.

Con la curaduría y museo-
grafía a cargo  de los también 
jóvenes Ariadna Cabrera Figue-
redo, Patricia Santos Hernández 
y Abram Bravo Guerra, las obras 

que se exhiben en Post-it. Re-
presenta! corresponden a egre-
sados o que cursan estudios en 
diversos centros de la enseñan-
za artística; quienes participan  
en disímiles disciplinas (pintu-
ra, escultura y fotografía); aun-
que se observa la ausencia de 
otras expresiones como el  per-
formance y las intervenciones 
públicas, entre otras. Algunos 
de los creadores han trascen-
dido nacional e internacional-
mente gracias a su participación 
en este proyecto, que les ha apor-
tado un incalculable valor en la 
motivación de su desarrollo pro-
fesional.

“Cerrar ciclos (10 años en este 
caso) demanda momentos de re-
flexión, de pensamiento crítico, 
y de generación de ideas para 
encaminar las cosas hacia direc-
ciones correctas. Post-it. Re-pre-
senta! es una antología de lo que 
el evento ha sido; quiere inspirar 
y estimular, darles aliento a esos 
creadores emergentes que toda-
vía buscan caminos. También 
recordar, revisar, volver sobre el 
trabajo tras 10 años de concurso: 
reconocer qué ha sido, tocar lo 
que es, y soñar con lo que pueda 
ser”, subraya el texto escrito por 
los curadores para el catálogo de 
esta muestra.

Prestigiosas figuras de las 
artes visuales han integrado los 
jurados de Post-it..., entre estas 
varios premios nacionales de 
artes plásticas, en tanto en las 
distintas convocatorias durante 
estos 10 años ha sido recurrente 
la participación de los artífices 
jóvenes, algunos han sido pre-
miados, circunstancia que ha 
permitido, por otra parte, eva-
luar el crecimiento profesional 
de estos muchachos. Sin embar-
go, en la selección que ahora se 
presenta en la Estación Cultu-
ral, no se incluyen a todos los 
que han obtenido lauros desde 
la creación del evento, asunto 
que ha sido notado  por la crí-
tica y los propios participantes.

En tal sentido, y de cierto 
modo inadmisible, en el catá-
logo se subraya: “En cuanto a 
ausencias, que lógicamente hay, 
también son parte de ese ter-
mómetro, dictaminan nociones 
y posicionamientos; son, como 
siempre, tan necesarias como 
las presencias”. Con tal afirma-
ción no coincido.



La Agrupación de Deportes Electrónicos de 
Cuba (Adec) fue uno de los proyectos que se 
robó las miradas de los asistentes en el salón 
expositivo de la I Feria Internacional del De-
porte, efectuada entre el primero y el seis de 
agosto en el Coliseo de la Ciudad Deportiva 
habanera. 

Fundada el 25 de noviembre del 2007, dicha 
agrupación tuvo que recorrer un largo camino 
de incomprensiones para lograr la aceptación 
con la que cuenta hoy. “El objetivo histórico 
nuestro siempre fue tener el reconocimiento 
institucional, sobre todo del Instituto Nacio-
nal de Deportes, Educación Física y Recrea-
ción (Inder), ya que siempre hemos tratado de 
que sean vistos como un deporte más”, explicó 
el presidente de la Adec, Javier Vidal, en diá-
logo con Trabajadores y adelantó que fueron 
invitados a formar parte del equipo de traba-
jo para los Juegos del Futuro, a celebrarse el 
próximo año en Kazán, Rusia.

“Será algo muy novedoso, ya que es una 
nueva iniciativa que mezcla el deporte elec-

trónico y el convencional, los jugadores deben 
tener ambas capacidades, estamos trabajando 
muy de cerca con el Inder y el Comité Olím-
pico Cubano en la preparación de los atletas 
porque son 16 disciplinas; será una prepara-
ción bastante considerable”.

La Feria resultó un espacio propicio para 
demostrar lo que es un torneo de deportes 
electrónicos, con áreas habilitadas para ello y 
transmisión en vivo en el recinto ferial;  ade-
más se erigió también como una oportunidad 
para establecer alianzas de cara al futuro: 
“Realizar estas actividades requiere apoyo de 
organizaciones, marcas y proyectos de desa-
rrollo. Compartimos stand con Mundo Vir-
tual, un proyecto de mucha ayuda, porque 
tienen la infraestructura tecnológica, que a 
veces es bastante costosa, para que los atletas 
entrenen. Buscamos alianzas que nos puedan 
ayudar con la infraestructura de espectáculo, 
hospedaje, transportación, para llevar el de-
porte electrónico a la mayor cantidad de per-
sonas”, expresó Vidal. 

Por último, agradeció la posibilidad de 
participar en el evento; se mostró esperanzado 

con que se abran puertas para que los deportes 
electrónicos se lleguen a desarrollar como la 
comunidad merece. 

La Adec toma el mando
| I Feria Internacional del Deporte

La Adec compartió stand con el proyecto Mundo Virtual. 
| foto: Del autor 

| Jorge Luis Coll Untoria

| Joel García

Las Tunas.— El 
estadio Julio An-
tonio Mella ha 
sido definido por 
muchos como el 
bosque tunero 
por excelencia 

cuando de béisbol se habla en esta 
provincia. Este fin de semana vivió 
una concurrencia extraordinaria y 
su sempiterno color verde es de espe-
ranza y optimismo. La final beisbo-
lera entre los Leñadores locales y los 
Leones de Industriales es una discu-
sión inédita en la pelota cubana en 
62 series nacionales.

Más allá de analizar números y 
estadísticas del primer juego o lo su-
cedido en la temporada y en la histo-
ria entre ambos conjuntos, que siem-
pre dejan señales sobre un posible 
ganador, la corona se decide, en la 
mayoría de los casos, por el compo-
nente anímico, psicológico y emotivo 
de los jugadores. 

Esta vez no debe ser la excep-
ción. La fuerza e integralidad de Las 
Tunas es superior a los de la capital, 
aunque el empuje de estos últimos 
durante la campaña (ascendieron 
del 15 al lugar 5 en dos tercios), en 
cuartos de final frente a Sancti Spí-
ritus y en semifinal ante Santiago de 
Cuba empareja algo los pronósticos.

Quizás por eso, identificar al-
gunos ítems o aspectos decisivos de 
cada conjunto pueda resultar mejor 
en este acercamiento que la afición 
exige al periodismo, cual bola de 
cristal no perfecta ni con verdades 
absolutas. Se abre la polémica en-
tonces.

Verde, que te quiero verde
Hay varios jugadores que son líde-
res naturales y sobre los que des-

cansan la ofensiva y los triunfos: 
el veterano Danel Castro, los her-
manos Alarcón (Yosvani y Yorda-
nis), el utilísimo Roberto Baldo-
quín y el campeón de bateo de la 
campaña, Héctor Castillo. Como 
marchen ellos así estará más cerca 
o más lejos el éxito. 

Pero hay un “arma secreta” 
a la ofensiva que impulsa carre-
ras importantes con hombres en 
las almohadillas que no podrá ser 
subestimada como sucedió en el 
desafío del sábado: Denis Peña. 
Increíble pasar a Yordanis Alar-
cón para trabajarlo. Su batazo dio 
un giro total y propició el primer 
éxito.

Sin ser un staff de pitcheo de 
grandes nombres, el éxito en cuar-
tos de final ante Ciego de Ávila y 

en semifinal frente a Matanzas se 
debió en gran medida a la certe-
ra utilización de los relevistas en el 
momento adecuado. Ya lo vimos con 
Rodolfo Díaz en el inicio de esta fi-
nal, pero Keniel Ferraz y Alberto 
Pablo Civil son también capaces 
de caminar partidos desde la mi-
tad o conservar ventajas, incluso 
por mínima que sea.

Aunque en la temporada (3-2) 
y en la historia (120-82), el balan-
ce favorece a Industriales, el or-
gullo tunero radica en haberlos 
eliminado en el 2018 en el único 
enfrentamiento de Play Off en-
tre ellos. Además, resultó épica 
la manera en que lo consiguieron, 
pues fue una remontada en sexto 
y séptimo desafíos. Ese plus aún 
está en la piel de muchos de los ju-

gadores actuales que dirige Abeisy 
Pantoja.

Azul es el color del cielo…
La dinamita de los Azules en cuanto 
a ofensiva se ha resumido en esta 
postemporada a Yosvani Peñalver, 
Alberto Calderón, Juan Carlos 
Torriente y Yasmani Tomás, pero la 
salida de la alineación de este último 
por una intoxicación alimentaria 
ha comprometido los remolques 
de carrera, en tanto no aparece 
un sustituto con valía para estas 
funciones.

Su joven staff de pitcheo ha 
sorteado como ha podido los 14 
desafíos celebrados. Lo ideal es 
abridor-estabilizador-cerrador, 
tal y como sucedió con Raymond 
Figueredo-Frank Herrera-Juan 
Xavier Peñalver en el cierre con-
tra Santiago, pero el director 
Guillermo Carmona sabe la im-
portancia de que su abridor avance 
al menos cinco entradas. Silvano lo 
hizo bien el sábado, aunque luego fa-
llaron los apagafuegos.

Una reacción ofensiva de Yasiel 
Santoya es vital para pensar en ex-
tender este match al menos a seis en-
cuentros. Ha bajado su rendimiento 
y con la salida de Tomás aumenta su 
responsabilidad.

El ambiente azul por lograr la 
corona 13 en la historia de Indus-
triales tiene como basamento esen-
cial la fuerza emocional y el peso 
de una camiseta, tal y como lucie-
ron en siete desafíos frente a Sancti 
Spíritus y Santiago de Cuba. Haber 
regresado después de 11 años a una 
final (la última en el 2012 ante Ciego 
de Ávila) no tiñe el cielo de azul por 
adelantado. Tendrán que ganarlo 
quitándole el hacha a unos Leñado-
res enfocados en levantar el trofeo 
que conquistaron en el 2019.  

Las Tunas venció a Industriales 7-2 en el primer desafío de la final. Al cierre de esta edición se  
conoció que el segundo partido se jugará este lunes a las 6 p.m. | foto: István Ojeda

Final inédita entre hachazos y rugidos
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